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臺北市政府家庭教育諮詢委員會 
第1屆第4次會議紀錄 

 
時  間：111年6月16日(星期四)上午10時00分 

地  點：Webex視訊會議 

主  席：柯文哲主任委員(蔡炳坤副主任委員代理)         紀錄：林秀如 

出列席人員                                  

出席：柯文哲主任委員(請假)、蔡炳坤副主任委員、曾燦金副主任委員

(鄧進權副局長代)、蔡明儒委員、蕭舒云委員、高俊儀委員(蔡

惠雅科長代)、紀玉秋委員、張蓉真委員(林威廷規劃師代)、江春

慧委員、葉青芪委員、李俊賢委員、劉一寬委員、張文川委員、

蕭揚江委員、陳若琳委員、蕭秀玲委員、張珏委員、楊益强委員、

李麗慧委員、周麗端委員、張鑑如委員、葉光輝委員、洪利穎委

員 

列席：民政局劉嘉鳳專員、林峯裕股長、社會局謝宜穎專員、勞動局黃

秀鳳技正、徐春梅股長、甘珮甄科員、陳惠珍科員、林柔辰科員、

張琇淇助理員、李家僑辦事員、林鈺淳組員、衛生局林宛貞執行

秘書、曾雪鳳執行秘書、吳宜樺股長、石乙伶科員、方麗容醫師

(聯合醫院)、觀光傳播局梁秋瑩科員、公務人員訓練處湯皓宇主

任秘書、范雅惠組長、黃琬瑜研究員、張芷瑄輔導員、人事處康

明珠專門委員、黃望釗科長、蔡錦發股長、陳渤潮股長、謝佳容

科員、項慶武心理輔導員、原住民族事務委員會劉凱勛組員、李

育珊社會工作員、客家事務委員會池婉宜主任秘書、黃靜怡組員、

產業發展局蕭孟馠科員、消防局陳俊豪股長、警察局葉青松副隊

長、朱益興警務員、環境保護局彭國淵技佐 

 教育局終身教育科楊家瑋股長、張立蓁輔導員 

      臺北市家庭教育中心柯珮珍秘書、林秀如組長、唐厚婷助理研究

員、紀君薇輔導員、周映伶小姐、張淑華小姐、曾博彥先生、施

涵君小姐、張曉玲小姐、葉俊言先生 
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壹、主席致詞 (略) 

貳、宣讀事項 

案 由：臺北市政府家庭教育諮詢委員會第1屆第3次會議紀錄，報請公

鑒。(報告單位：教育局/家庭教育中心) 

裁  示：洽悉備查。 

參、專題報告 

案由一：有關觀傳局「市政行銷之公益管道暨案例分享」專題報告，報

請公鑒。(報告單位：觀光傳播局) 

案由二：有關公訓處「臺北市家庭教育數位化學習推廣」之辦理情形，

報請公鑒。(報告單位：公務人員訓練處) 

案由三：有關人事處辦理「家庭教育相關活動或措施」一案，報請公鑒。

(報告單位：人事處) 

與會人員意見摘要： 

葉青芪委員： 

（一） 首先，感謝教育局和人事處在疫情期間對教師運用各種教

學彈性的協助。 

（二） 建議「台北畫刊」可寄給各委員，以利大家從中多了解臺

北市推展家庭教育的走向。 

（三） 建議學校兼任行政同仁也可以有機會比照公訓處提供給中

階及主管人員的研習課程，能接受相關研習。 

觀傳局(江春慧委員)：有關寄送「台北畫刊」一事，請家庭教育中心協

助提供可寄送名單即可。 

公訓處(湯皓宇)：未來可再與家庭教育中心洽談相關課程並協助開設實

體班期，並邀請相關人員參與上課。 

洪利穎委員：就教關於員工協談服務中專業人員組成資格及相關成效。 

人事處(黃望釗)：本府員工協談方案有1位專職社工師及21位外聘合作

的專業人員，包含社工師、諮商心理師及臨床心理師，會

針對同仁的需求進行媒合。在110年共有400人次申請，服

務次數達1000人次以上，也會安排特定機關進行團體協談。 
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張  珏委員： 

（一） 未來在舉辦單身聯誼相關活動的過程中，可加入家庭心理

健康的概念。 

（二） 針對屬於雙胞胎家庭之市府員工有無相關關懷服務。 

民政局(劉嘉鳳)：有關委員對雙胞胎家庭的關切，相關的雙胞胎出生登

記已於上次會議後回應。 

周麗端委員： 

（一） 本次三局處所呈現的專題報告內容均能充分掌握家庭教育

的核心精神，個人感到驚艷與讚佩；更從稍後報告事項三

所整理的市府整合計畫執行成果架構上，能清楚了解北市

跨局處間如何從各自既有權管事項納入家庭教育議題的攜

手合作作為，值得讚賞!因此，也期待精益求精。 

（二） 有關公訓處「新移民家庭服務設計思想工作坊」整體分數

87.28分是如何計算出的。 

（三） 人事處目前已有做滿意度調查，是很好的作為。但多為評

量他人，較缺少(學習者的)自我反思，建議未來在回饋單

可加入參訓者對於課程的收穫，以利了解成效。 

（四） 考量數位落差的情況下，建議數位課程回饋單加註使用者

的基本狀況，以利了解使用族群，俾助思考如何再將服務

觸及更多尚未能使用的族群對象。 

公訓處(湯皓宇)：有關整體分數87.28分的部分，包含了對於講師、整

體教學內容、教學設計及自我學習成效等四面向進行評分

後的平均分。本項課程係以民政局業務實作精進導向設計，

成效檢視指標尚有滿意度、是否學到知識、行為是否改變

及對於業務是否有幫助等四項。針對數位落差的部分現在

也有主題課程做處理，未來會朝這塊努力。 

人事處(康明珠)：未來在辦理單身聯誼時，會將心理健康議題納入課程

參考。 

陳若琳委員： 
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（一） 就教有關公訓處「新移民家庭服務設計思考工作坊」所提

成立多元文化新公園的內容。 

（二） 在居家隔離防疫期間，是否有家人互動情緒調節、家庭韌

性的相關課程或關懷服務。 

（三） 許多局處會結合重要家庭節日辦理各項推廣活動，因應疫

情產生的各種家人互動壓力，建議可即時結合8月的父親節

及祖父母節，加強宣導家人間溝通、感恩、傳承的正向經

營方式，強化家庭的力量。 

公訓處(湯皓宇)：有關多元文化新公園的部分，因本次課程係結合民政

局業務實作精進作為，該議題是其中一組學員所提出的策

略發想，並非真的要成立一個新的公園，而是提供新移民

一個聚會場所，並在過程中加入相關衛教議題及相關協助，

甚至未來規劃透過舉辦新移民的相關活動與臺灣民眾進行

交流，展現臺北市共融城市的特性。 

衛生局(紀玉秋委員)：針對確診者居家關懷的部分，收到確診者、居家

隔離者名單時，區級關懷中心會進線進行關懷，社區心理

衛生中心也有提供關懷專線(電話：33937885)供有需求的

民眾進行服務。 

教育局/家庭教育中心(林秀如)：本市祖父母節慶祝活動近年來均與國

小家長會聯合會共同辦理，以往在動物園舉辦，並廣納國

中、高中、高職學層家長會聯合會及其他局處單位，主要

有主題宣導、相關課程及互動性活動。因應防疫考量，今

年經籌備會議已確認採線上方式辦理。主要分徵件及視訊

課程來做規劃，並將相關家庭議題融入在活動中。 

蕭揚江委員： 

（一） 感謝教育局及家庭教育中心一直以來對家長團體的支持，

也期盼未來能持續協助家長團體爭取更多經費辦理更多相

關課程。 

（二） 另亦請各局處辦理相關家庭教育活動訊息能透過教育局轉
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達給家長會聯合會以利廣發更多有需要的家長知悉。 

（三） 針對現有推展家庭教育服務的社會機構團體等資源，建議

亦可加強公部門資源與之結合，增加服務量能。 

教育局(鄧進權)：有關有些活動訊息沒能轉達至聯合會，未來將請相關

局處協助彙整；與社會資源連結的部分，教育局中等教育

科及國小教育科在中輟、脆弱家庭的輔導，未來會再跟輔

諮中心及聯合(家庭教育)中心加強聯繫；教育局亦會持續

與家長聯合會合作共同推展本市各項教育事務。 

蔡炳坤副主任委員：有關蕭揚江委員所提建議，需提到教育局層級來處

理，家庭教育中心不一定能做到，所以，很多活動推廣都

要委託4學層家長會聯合會辦理，總會是最好的推廣平臺，

亦是最好的親職教育訊息傳輸管道。 

裁  示： 

一、 請觀傳局、公訓處及人事處將各委員之建議列入政策規劃參

考；家庭教育課程是否也要考量縮短數位落差，亦請家庭教

育中心及各局處列入規劃參考。三案洽悉備查。 

二、 請家庭教育中心協助會後提供本會委員寄送資訊給觀傳局續

處。 

肆、報告事項 

案由一：臺北市政府家庭教育諮詢委員會第1屆第3次會議主席裁(指)示

事項辦理情形，報請公鑒。(報告單位：教育局/家庭教育中心) 

案由二：112年度推展家庭教育人員專業研習進修計畫，報請公鑒。(報

告單位：教育局/家庭教育中心) 

案由三：推展家庭教育整合計畫111年1-6月執行成果，報請公鑒。(報

告單位：教育局/家庭教育中心) 

案由四：教育部第三期推展家庭教育中程計畫(111-115年)，報請公鑒。

(報告單位：教育局/家庭教育中心) 

與會人員意見摘要： 

葉光輝委員：肯定本計畫！但仍想進一步了解整合是透過什麼機制來處
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理，責任或業務歸屬若有不同意見時，會由誰負責協調；

以及因應社會變遷所衍生出的新事項(例如：COVID-19)，

又是由哪個局處來承擔主辦單位，希望資源的整合是永續

在運作。 

蔡炳坤副主任委員：本市家庭教育中心即將升格，教育局已在進行組編，

功能會再強化；且本諮詢委員會屬跨局處會議，由市長擔

任主任委員，所有幕僚單位提出的事項都會按分工來執行。 

教育局(鄧進權)：針對葉光輝委員提問補充說明，10月1日家庭教育中

心將與青少年發展處合併，會結合各局處與相關單位的功

能，俾能更落實發揮1加1大於2的效果。 

張鑑如委員： 

（一） 肯定相關計畫及市府的推動工作，但研究調查發現近年全

臺灣近三分之一育兒家長不會進行親子共讀，或使用3C 產

品時間高於衛福部建議標準，或關係緊張等，推動成效不

如預期，建議市府可採較嚴謹、具有信效度的機制來檢視

成效，再作進一步改善。 

（二） 可參考國外做法，針對較需要幫助的家庭開發 APP，從中

不斷了解家長困難，從旁輔助並提供具體實質上的建議，

雖較耗費人力時間，但較能夠落實。 

蔡炳坤副主任委員：有關對需要親子共讀的家庭如何提供具體協助，以

及3C 使用的規範，教育局必須去思考如何從孩子的全人成

長各面向關照。 

教育局/終身教育科(楊家瑋)：回應張鑑如委員提問，相關計畫檢討定

期都會請各局處提供成果；有關服務輸送方式，家庭教育

中心所提供的相關服務也因應疫情有所轉型，例如：家庭

教育諮詢專線，會再依委員建議進行討論。 

周麗端委員： 

（一） 建議具體措施一覽表(會議手冊第179頁)可轉換呈現屬於臺

北市的策略目標及策略主軸。 
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（二） 教育部年度推展計畫有一主軸在做親職教育，包含婚姻教

育每年需占全縣市推動50%，該計畫針對執行內容的呈現更

為仔細，是否能請家庭教育中心補充說明。 

教育局/家庭教育中心(林秀如)： 

（一） 本次資料呈現未加入本市欄位係因考慮表件會更長，待方

案確定後，未來請各局處共同推動時，就會將臺北市的目

標、策略重點及策略主軸放進來取代原先教育部版的內容。 

（二） 教育部每年補助各縣市推動家庭教育各項主軸上，在親職

教育中有許多重點主題，包含：認識子女不同年齡階段的

發展特徵與教養、家長管教態度方式與技巧、親子溝通及

其技巧、親職角色與共親職、協助子女消除性別框架、子

女的情感教育、數位時代的親職角色等，臺北市家庭教育

中心自109年起推動「『愛．陪伴』親職教育推廣方案」，將

前述各項親職教育議題融合方案中，也會請學校依各自特

色需求來規劃。 

張  珏委員： 

（一） 心理健康議題要融入到所有方案中，如目前疫情期間，大

家的情緒可能焦躁不安，在公開發言時(例如：記者會)便

可運用小框框，和緩的提醒大家能試著轉化心情，此為日

常生活中的心理健康教育。 

（二） 有關報告事項案由一「案號0102-3」，請辦理登記之市民

填寫「溫馨關懷服務需求調查表」時若無任何雙(多)胞胎

的資料註記或欄位勾選，便無法得知相關數據，雙(多)胞

胎為高風險族群，應主動關懷，建議執行等級維持 B。 

（三） 九宮格家庭教育行動方案，建議可將繼親家庭概念加進去。 

民政局(劉嘉鳳)：本局與社會局合作的溫馨關懷服務調查流程，調查表

係由社會局提供，戶政事務所為前端服務，須於每月10號

函轉社會局，故相關欄位需請社會局提供更新的表格予本

局，再由本局通發戶政事務所做配合與整理。 
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社會局(蕭舒云委員)：可配合針對表格進行調整。 

裁  示： 

一、 有關報告事項案由一： 

（一） 0101-4、0103-1、0103-2，全數解除列管。 

（二） 0101-6，維持執行等級 B，繼續列管。 

（三） 0102-3，執行等級改為 B，繼續列管；請社會局修正表格

後提供民政局(戶政事務所)配合與彙整，再於每月函送社

會局續行溫馨關懷服務，下次完成流程即解除列管。 

二、 有關報告事項案由二：本案洽悉備查，並請依規定提報教育

部核備。 

三、 有關報告事項案由三： 

（一） 請各局處賡續密切協同合作推動本市家庭教育相關工作。 

（二） 下次會議請原住民族事務委員會、客家事務委員會及產業

發展局就整合計畫辦理情形進行專題報告。 

四、 有關報告事項案由四：本案依說明事項修改後洽悉備查；請

各主協辦局處依分工積極辦理及密切協同合作推動第三期推

展家庭教育相關工作，並半年一次於本委員會提報執行成果。 

伍、臨時提案：無。 

陸、散    會：中午12時00分。 


